



＊地域とともにある学校づくりをめざして＊

尼崎市コミュニティ・スクール通信

HAPPY HAPPY

号外!



コミュニティ・スクール（学校運営協議会）を設置した学校だけでなく、多くの学校で学校が必要とする支援について、地域の方に声をかけてボランティアを集め、様々な学校支援の活動が行われています。今回の号外では、今年度、コロナ禍の中でもできた「地域学校協働活動」を5つのカテゴリーに分けて紹介します。

- 学習のサポート
- ゲストティーチャー
- 体験学習の指導
- 子どもへの安全指導
- 教育環境の整備

家庭科の授業で地域の方が大活躍!

- ★ 武庫小学校
- ★ 立花南小学校（コミュニティ・スクール設置校）

家庭科の授業でミシンや手縫いで作品を作りますが、「担任の先生だけでは困っている子どもたちを見てあげられない!」という思いを受け止めたコーディネーターが、地域の方に声をかけ、授業のお手伝いに来ていただきました!



武庫小の様子

ミシンの糸のかけ方や下糸の交換など、子どもたちに指導していただいたおかげで、素敵なトートバックができました!



立花南小の様子

「優しくて分かりやすく説明してくれたから、作業が早くできたよ!」と、完成した作品を見て大喜びでした!

- 学習のサポート
- ゲストティーチャー

恒例の近松デーが開催!

- ★ 下坂部小学校（コミュニティ・スクール設置校）

近松門左衛門ゆかりの広済寺が校区内にあることから、毎年創立記念日に行われている「近松デー」では、子どもたちが近松郷土学習で学んだことを発表します。浄瑠璃・和文化クラブが「壽式三番叟」を披露したあと、子どもたち全員で下坂部音頭を踊りました。

6年生が近松郷土学習で学んだことを寸劇やクイズで発表し、「近松クイズ」は、みんなが答えたくて、とても盛り上がりました。

また、学校運営協議会副会長が「近松さんが歩いたみち」と題して、近松門左衛門が通ったとされる神崎の渡しから広済寺までの道のりをスクリーンに映しながら話されました。



- 学習のサポート
- ゲストティーチャー

体育大会に向けてかけっこ教室を開催!

- ★ 長洲小学校（コミュニティ・スクール設置校）

「楽しく走りたい!」、「少しでも速く走れるようになりたい!」という子どもたちのために、アメリカンフットボールチームに所属する選手や、地域の皆さんのご協力のもと、開催されました!

両腕を背中後ろで組んで走ると、うまく走れないことを体感したり、素早くスタートする仕方や最後までしっかり走り抜けてゴールすることが大事であることなどを学んだり、子どもたちは真剣に指導に耳を傾けていました。



- 学習のサポート
- ゲストティーチャー

校内の消毒作業に地域の方が大活躍!

- ★ 園和北小学校
- ★ 園田小学校



新型コロナウイルス感染防止対策で、校内を先生やスタッフが消毒していますが、地域の方にも声をかけ、お手伝いいただきました。

教頭先生から作業について説明があったあと、和気あいあいとした雰囲気の下駄箱や窓枠、階段の手すり、水廻りの消毒作業を手際よくされ、30分程

で完了! 「校内の消毒作業を一日に何度もしなくてはならないので、助かります。」と教頭先生も大喜びでした。

- 教育環境の整備

給食サポート『楽しめる給食中の7分間』プロジェクト進行中!

- ★ 浜小学校

新型コロナウイルス感染拡大防止のため、机を向かい合わせにせず、前を向いて静かに給食時間を過ごす子どもたち。少しでも楽しみながら給食を食べてもらおうと、PTAや高校生、大学生による絵本の読み聞かせや、中学校吹奏楽部の演奏など収録したDVDを作製! 「子どもたちも楽しみながら、給食の時間を過ごしています!」と、校長先生も大喜びでした!



- 学習のサポート

竹林を伐採して整備しました!

- ★ 武庫北小学校

阪神淡路大震災の復興事業で校庭の南側に竹林を整備しましたが、植えたままにしていたため、竹が乱立し大きく育たなくなっていました。そこで、地域の方から竹林の整備をしようという声があがり、延べ50人以上の地域の方々が竹林を整備してくださいました。

トラック2台分の竹を伐採して、見通しの良い竹林へと生まれ変わりました!



- 教育環境の整備

武庫一寸豆の植付け!収穫は5月!

体験学習の指導

- ★ 武庫庄小学校
- ★ 長洲小学校 (コミュニティ・スクール設置校)

武庫庄小学校は3年生が地域の方の畑で、長洲小学校は6年生が小田中学校の畑を借りて、武庫一寸豆の植付けから収穫までの体験活動を行います。

JA 兵庫六甲や地域の方にご協力いただき、子どもたちは植付けに挑戦! 植付けた一寸豆はご協力いただいている皆さんが収穫を迎える時期までお世話して下さいませ。収穫の時期が今から待ち遠しいですね!



武庫庄小の様子



長洲小の様子

環境体験学習! 「園北ファーム」で農業体験!

- ★ 園田北小学校
- ★ 小園小学校
- 体験学習の指導
- ゲストティーチャー

環境体験学習の一環として、「園北ファーム」で農業体験を行いました!

地域の方が荒れた土地を借りて耕し、野菜を植えることができるよう整備され、2018年にオープンした農園で、普段の生活ではなかなかできない貴重な体験に、子どもたちはとても楽しそうでした。



園田北小の様子

万願寺唐辛子や白菜などの野菜の観察や、大根の種植えなどに挑戦。野菜の特徴について説明を聞き、実際に育てている野菜に触れたり匂いを嗅いでみたり。新しい発見もできたのでは?!



小園小の様子

収穫した里芋は、この地域で古くから栽培されている「田能の里芋」です。畝に生えている背丈ほどある里芋の葉を鎌で切り落としたり、みんなで掛け声をあげながら鍬で掘り起こしました!

日本の伝統芸能「狂言」を鑑賞!

体験学習の指導
ゲストティーチャー

- ★ 尼崎北小学校

6年生になると、国語の授業で狂言について学びます。毎年能楽コーディネーターの山村さんをはじめ、山村能楽堂の方をお迎えして、体験学習を行っています。

狂言の歴史や、能との違い、狂言で使用する楽器・舞台についての説明を聞き、山村能楽堂の皆さんが「柿山伏」を披露されました。子どもたちは教科書だけでは学べない600年前から続く日本の伝統芸能を肌で感じる事ができました。



コミュニティ・スクール(学校運営協議会制度)とは?

- 学校運営協議会を設置している学校のことです。
- 学校運営協議会は、地域・保護者・学校が学校運営の基本方針や子ども達に必要な支援等について「話し合い、考える場」です。
- 地域・保護者・学校が目標を共有し、子どもたちの教育活動の充実をめざして「地域とともにある学校づくり」を進めます。

水路調査を実施!地域の方、保護者の方もサポート!

- ★ 武庫小学校
- 体験学習の指導
- ゲストティーチャー

3年生の環境の時間に、兵庫県立人と自然の博物館の三橋さんをお招きし、地域や保護者のサポートを受けながら近くの水路の調査を行いました。子どもたちは、必死に川の生き物などを探しながら、身近にある水路にたくさんの生き物が棲んでいると知り、自分たちの住む地域をいつまでも綺麗に保つことの大切さを学んでいました。



登下校の見守りで地域の皆さんが大活躍!

- ★ 武庫北小学校
- ★ 小園小学校
- ★ 園和小学校
- ★ 浜小学校
- 子どもへの安全指導

新型コロナウイルスの影響により、子どもたちは分散登校となりました。登校時間がバラバラになるため、子どもたちの安全確保が難しいことから、地域の皆さんやPTAが午前と午後に分れて校門前や通学路に立ってあいさつ運動も兼ねた見守り活動が行われました。



武庫北小の様子



園和小の様子



新1年生を教職員が自宅近くまで引率して下校していますが、新型コロナ感染拡大防止のため分散登校になった時、先生は昼からの授業の準備があるので引率が難しい...という声をうけ、地域の皆さんが子どもたちと一緒に下校してくださいました。

途中で帰り道が分からなくなってしまう子がありますが、地域の方が一緒なので安心♪



小園小の様子



浜小の様子

通学路にある歩道橋の補修に伴う公共工事と近隣の保育所の建て替え工事が行われることになり、子どもたちの登下校の安全を確保するため通学路を変更することになりました。

通学路の変更で戸惑う子どもたちが、安心して登下校ができるように見守り活動に力を貸していただけませんかとお願したところ、従来から見守り活動をしていただいている団体に加え、新たに多くの方が活動に参加して下さることになり、通学路に地域の方が立って登下校を見守ってくださっています。

令和3年1月18日発行

発行: 尼崎市教育委員会 社会教育課 地域学校連携推進担当 TEL 06-4950-0405 FAX 06-4950-5658